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新建改建农村公路超 18 万公
里，改造农村危桥 10589座，完成
农村公路安全生命防护工程13.5万
公里……23 日召开的国新办发布
会上，交通运输部有关负责人用一
组组数据展现了 2022 年我国“四
好农村路”建设取得的新进展。

“四好农村路”，即把农村公路
建好、管好、护好、运营好。新时
代 10年来，“四好农村路”建设取
得了实实在在的成效。超过 1000
个乡镇、10.5万个建制村解决了通
硬化路难题，农村公路总里程从
2011 年 底 的 356.4 万 公 里 增 加 到
2021 年底的 446.6 万公里，为广大
农村特别是贫困地区带来了源源不
断的人气和活力。

作为一项重要的民生工程、民
心工程、德政工程，“四好农村
路”承载着亿万农民的乡村振兴
梦。要让农村更强、农民更富、乡
村更美，必须打造好“四好农村
路”这块金字招牌，继续铺就这条
乡村振兴的康庄道。

服务乡村振兴，“四好农村
路”要建通。2020 年底，我国实
现了具备条件的乡镇和建制村通硬

化路、通客车，历史性解决了农村
地区行路难问题，但部分地区仍存
在路网不完善、服务水平不高等问
题。要瞄准农村公路发展的短板弱
项，深入实施新一轮农村公路建设
和提级改造，不断完善便捷高效、
普惠公平的农村公路路网体系。

促进共同富裕，“四好农村
路”要畅通。我国去年实施农村公
路以工代赈项目 3859 个，吸纳农
村劳动力 7.8 万人，农村公路管护
领域提供就业岗位约 80 万个，确
保农村公路畅通。在养护好出行道
路的同时，更大力度推广以工代
赈，不断加大农村公路相关就业岗
位开发力度，进一步提升农民的获
得感、幸福感、安全感。

推动高质量发展，“四好农村
路”还要融通。“四好农村路”是
促进农村产业发展和经济增长的重
要基础，要深入推进农村客货邮融
合发展，提升城乡交通运输均等化
服务水平，推动农村公路的发展与
沿线配套设施、产业园区、旅游景
区、乡村旅游等的建设一体推进，
大力发展“路衍经济”，推动实现

“因路而兴”“因路而富”“因路而
美”。

一路通，百业兴。一条条整洁
宽阔的乡间公路，展现乡村振兴的
勃勃生机，助力广大农民的幸福生
活，也将进一步见证现代化强国的
历史征程。

“四好农村路”铺就康庄道

因高新区部分储备地块开发建设需要，请涉及该

范围内储备地块的地上、地下管线所有权单位自本公

告公布之日起五个工作日内与高新区自然资源整治中

心联系管线迁移事宜，否则按无主管线处理。具体地

块四至范围如下：

1. 鄞州区 GX02-01-35 地块：东至杨木碶路，南

至沿河绿地，西至甬新河，北至杨木碶路；

2. 鄞州区 GX05-03-30 地块：东至防护绿带，南

至新模河，西至梅沁园，北至规划道路；

3. 镇海区 XCL02-03-08a/08b/08h/08i 地块：东

至爱登南路，南至永茂东路，西至现状道路，北至永

乐东路；

4. 鄞州区 GX03-01-03-02 地块：东至翔云路，

南至万里河，西至三官堂大桥，北至凤竹路；

5. 鄞州区 GX07-02-59-1d 地块：东至渡驾桥江

西侧绿地，南至现状新乐变电站，西至其他地块，北

至规划道路；

6. 贵驷中学、小学：东至规划绿地，南至现状绿

地，西至桂平路，北至永平东路；

7. 鄞州区 GX05-02-21 地块：东至规划道路，南

至枫香路，西至陈渡界北河，北至红松路；

8. 鄞 州 区 GX07- 01- 56- 02 地 块 ： 东 至 规 划 绿

地，南至规划星光路，西至晶源路，北至其他地块；

9. 鄞州区 GX02-02-25 地块：东至和美城，南至

规划河道，西至杨木碶路，北至杨木碶路；

10. 鄞 州 区 GX07- 02- 73 地 块 （环 卫 综 合 服 务

站）：东环路辅路东侧，东至山体；

11. 宁波市界牌碶泵站工程：东至界牌碶河，南

至规划甬江大道，西至规划绿地和现状居住小区，北

至甬江。

联系人：张老师 联系电话：0574-89288943

宁波国家高新区自然资源整治中心

（宁波国家高新区不动产登记中心、

宁波国家高新区公共项目建设中心）

2023年3月1日

关于高新区部分地块管线迁移的公告
因咸球路综合改造工程施工需要，根据 《中华人

民共和国道路交通安全法》 第三十九条的有关规定，
决定对咸球路 （咸祥中路-咸兴路） 进行交通管制，
具体管制如下：

一、自 2023 年 3 月 7 日起至 2023 年 9 月 30 日，禁
止一切车辆及行人在咸球路 （咸祥中路-咸兴路） 通
行，受限车辆建议通过咸兴路、咸祥中路绕行。

二、受咸球路 （咸祥中路-咸兴路） 施工影响，
为确保公交线路正常运营，对 288 路等 4 条公交线路
临时改道运营，具体如下：

（一） 288 路：公交松岙站至咸祥镇公交线路单向
临时改道运营

1、改道走向：往咸祥镇方向 215 省道咸球路口后
改走 215 省道至咸祥镇。

2、撤销咸球路、咸兴路走向及西宅公园、咸六
村、咸祥公共事务服务中心 （公交咸祥站）、金江小
区、咸祥菜场站。

3、增设：庙墩上路站。
（二） 620 路：公交咸祥站至潘火高架桥站公交线

路双向临时改道运营

1、改道走向：咸兴路咸球路口后改走咸球路、
沿海中线、215 省道、215 省道咸球路口后按原线运
营。

2、撤销咸球路走向及咸六村、西宅公园站。
3、增设：咸祥镇中小学、咸祥派出所站。

（三） 677 路：公交咸祥站至宝幢地铁站、896
路：公交咸祥站至东钱湖地铁站 （钱湖景苑） 夜间线
公交线路双向临时改道运营

1、改道走向：公交咸祥站始发后改走咸兴路、
咸兴路 215 省道口后按原线运营。

2、撤销部分咸兴路、咸球路、部分 215 省道走向
及咸六村、西宅公园、庙墩上路、咸祥镇站。

3、增设：金江小区、咸祥菜场站。
请社会各界和广大群众给予理解和支持，受交通

影响的单位和市民请提前选择好出行线路，遵照现场
交通标志指示通行。

特此公告。
宁波市公安局交通警察局

宁波市公路与运输管理中心
2023年2月28日

关于咸球路（咸祥中路-咸兴路）施工期间交通管制的公告
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兰 草

2 月以来，《宁波日报》 曝光
了城市建设和管理方面的几起典型
案例。在海曙高桥阳光路，车辆违
停、经营占道、垃圾狼藉、拥堵不
堪已经持续 3年；在江北万象华府
一期，其外墙线条砖 3次脱落，砸
穿雨棚，安全隐患让居民担忧；在
东钱湖，一处公厕脏得人下不去
脚，遭外地游客吐槽；在余姚陆埠
镇沿江村上章自然村，路灯两年不
亮，道路坑洞密集，成为村民心病
……

近年来，我市加快全域统筹发
展，持续提升大都市人居环境、文
化品质和形象魅力，东方滨海时尚
之都建设扎实推进，中山路十里长
街街景璀璨，东部新城现代化建筑
鳞次栉比，38 处城市客厅示范区
域可以“席地而坐”……这一切有
目共睹。成绩不说跑不了，问题不
说不得了。在深化全国文明典范城
市创建、全力锻造“最宜居”“最
东方”“最国际”的滨海时尚之都
语境下，必须正视问题，拿出绣花
功夫，让城市建设和管理经得起检
验。

乍一看，前述几件事似乎很

小，不足挂齿，但认真掂量，其间
分量就出来了。比如，我们常说

“小公厕，大民生”，公厕干净整
洁，能体现城市的管理水平和文明
程度。这些年，因为投入巨资建
设，东钱湖景区碧波荡漾、风光绮
丽，闻名遐迩，可惜，让外地游客
印象深刻的，竟是一所公厕的负面
形象，垃圾成山、粪便遍地、散发
恶臭，他们错愕发问：“这还是一
二线城市的公厕吗？”可谓一粒老
鼠屎坏了一锅汤，实在令宁波人丢
脸。

现在信息传播速度惊人，一般
游人对宁波的全面情况并不熟悉，
如果类似瑕疵、漏洞传播多了，会
不会让其他游客望而却步呢？当
然，丢面子毕竟是“小事”，像万
象华府外墙线条砖从天而降，造成
入户雨棚玻璃、大理石破损，一旁
的小朋友吓得不轻，这种问题如不
及时解决，如果有居民遭遇飞来横
祸，那不就是要命的大事么？

城市是由区块、社区、村落等
一个个细胞有机组成，只有善待每
个细胞，才能使整座城市生气勃
勃。城市管理得好，群众是直接受
益者，城市管理不善，群众就会成
为直接受害者。城市管理水平如

何，群众最有发言权。也许，城市
管理某些环节出现问题在所难免，
但管理者必须有“时时放心不下”
的责任感和担当意识，贴近市民关
切，及时堵塞漏洞，切实改进完
善，才能取得群众谅解。

反之，对群众反映的问题充耳
不闻，甚至“以事小而不为”，就
会使问题越拖越严重，群众怨言也
越来越多。像余姚陆埠镇沿江村上
章自然村路灯不亮、道路坑洞密
集，半年四次投诉，相应部门竟然
给予三个字回复“已收悉”；海曙
高桥阳光路管理混乱三年不改，网
友 81 条网上留言，其中有网友以
此路早日整改为一大新年心愿，结
果最后一次部门回复只是“感谢您
的关注与建议”，“躺平”之意尽
显，却未有任何整改动静。面对家
门口天天“穿心过”的烦恼事，当
地群众表达不满就理所当然了。

应该看到，媒体曝光的问题，
不过是城市建设和管理中存在问题
的极少部分，城市相关配套设施不
足，特别是城中村、老旧小区等区
位，落后基础设施改造升级的任务
相当艰巨，相关部门需要主动找寻
各种薄弱环节和隐患，并拿出解决
办法，防患于未然。对于已经发生

的问题，不能就事论事，不能大而
化之，成为一笔糊涂账，而应深挖
根源，找到问题之所在。比如，万
象华府是近年新建成的高档小区，
然而，从去年 9 月到今年 2 月，竟
然一而再、再而三地发生外墙脱
落，显然不是偶然现象，应该要求
建筑单位查找原因，是技术不过
关，还是偷工减料、粗制滥造？路
灯不亮、公路坑洞、厕所和环境脏
乱差等问题也一样，责任单位是
谁，维修施工何时进行、何时才能
整改到位，都要追根溯源、环环相
扣、狠抓落实。对于不作为等，该
问责的问责，该查处的查处。

媒体监督旨在促进工作，城市
建设与管理部门应吸取教训，借助
深化全国文明典范城市创建、全域
国土空间整治试点等机遇，创新城
市管理机制，克服重建设轻管理、
重“硬件”轻“软件”等问题，不
断提高城市建设和管理水平，不断
增强居民的获得感、幸福感。

打造东方滨海时尚之都需绣花功夫

思 萍

今年中央一号文件确定，要对
高价彩礼进行专项治理。

去年，国家 8部门联合下达了
开展高价彩礼专项治理通知，一号
文件把治理高价彩礼上升为国家层
面，这意味着，即使像“周瑜打黄
盖，一个愿打、一个愿挨”，高价
彩礼也是不允许的，必须抵制。

高价彩礼贻害无穷，有的还在
抬高，要“三金一动万紫千红”

（金戒指、金手链、金项链、汽
车、一万张紫色 5元币、一千张红
色百元币）。治理高价彩礼具有迫
切性，不能让多生女成为“浦发

（普发） 银行”、多生男成为“汇丰
（会疯） 银行”的调侃成为现实。

“男女无媒不交，无帛不相

见”，彩礼是中国传统礼仪，是男
女双方关系确定的象征，表达尊
重，寓意喜庆。要通过治理，让彩
礼回归为“礼”。

我市“新春第一会”提出，要
塑造独一无二的形象，打响独树一
帜的名气，治理高价彩礼是一个很
好的切入点。

治理高价彩礼广受欢迎，有的
组织了“寻找最美丈母娘”活动，
倡导嫁女拒收重彩；南昌市在准备
百对新人“不要彩礼要幸福”的集
体婚礼；江西戴家浦乡 30 名未婚
女青年，集体签订了“抵制高价彩
礼承诺书”。我们也要行动起来，
用抵制高价彩礼迎接“三八”节。

治理高价彩礼人人有责，留给
我们的选择只能是旗帜鲜明地抵
制，说“不”！

旗帜鲜明地抵制高价彩礼凌 波

近日，宁波日报报网端推出系
列报道“在这里看到信心”，选取
全市各行各业代表，讲述一个个普
通人的故事，从中看无数奋斗者

“ 靠 实 干 争 一 流 ， 凭 实 绩 见 真
章”，满怀信心，扬帆起航。其
间，有面店店主、民宿经营者、
料理店老板……他们忙碌的身影昭
示，随着疫情的结束，城市“烟
火”重归。

小店，是城市经济的毛细血
管，既是市民生活的必需，也是经
营者的生计来源。数据表明，一家
个体工商户可带动2.37个人就业。

过去几年，许多小店的经营受
到疫情冲击，遭遇困境。助力小店
加速回暖，既是市民日常生活的迫
切需要，也是保就业的重要途径。

在宁波，大型商超比比皆是，
网购更是大行其道，但小店依旧不
可或缺。究其原因，除了小店展现
经济的韧性和活力，是稳就业、保

民生的重要抓手，还在于小饭馆、
小超市、便利店、理发店、洗衣店
等方便、亲近的特性，与老百姓生
活息息相关。

应该看到，单个小店的作用是
有限的。在城市建设发展中，应善
于发挥规模经济的效果，培育特色
步行街、特色商业圈。

与此同时，通过未来社区建
设，注重打造多元共治的新社会治
理模式。日前，商务部提出，推进
城市一刻钟便民生活圈建设，更好

惠及百姓生活。这为小店经济发展
拓宽了空间。

一家家小店，都是市场经济的
重要参与者，是消费回暖的一朵朵

“浪花”。眼下，小店客流回升，人
气变旺，经济场景的微观变化，让
人们开心之情、市场回暖之势在街
头升腾。

这是现实可感的民生福祉，是
当下市场环境所需要的热闹场面，
是开新局、向前冲所需要的奋斗场
景。

小店“烟火”重归：市场回暖之势在街头升腾

苑广阔

眼见出租车上下来的男子殴打
同行男孩，37 岁的李世杰出手制
止，拉扯过程中，男子摔倒受伤报
警，称被李世杰打伤，要求赔偿 3万
元。2月27日，当地警方主持双方调
解协商，李世杰认为自己是见义勇
为，太原市见义勇为协会表示，需要
先由辖区派出所认定其行为属见义
勇为（2 月 28 日《华商报》）。

这件事的来龙去脉其实并不复
杂，就是当事人李世杰在街上看到
有人殴打孩子，而且还是用水杯
砸、用拳头打，于是上前劝阻。在

和打人者互相拉扯的过程中，打人
者摔倒在地，事后以眼睛受伤为
由，要求李世杰赔偿医疗费等损
失。特殊的地方在于，事后证明，
打人者和被打者其实是一对父子。

现在争议的地方在于，李世杰
觉得自己是见义勇为，避免了孩子
被继续殴打，结果现在打人者，也
就是孩子的父亲，不但不感谢自
己，还要自己赔钱，自然觉得很委
屈。但是也有部分人认为，人家那
是父亲管教孩子，李世杰有多管闲
事的嫌疑。

必须明确的是，哪怕打人者殴
打的是自己的孩子，同样属于一种

不法侵害，李世杰上前劝阻，就是
在制止不法侵害，这是应该受到表
彰和鼓励的。我们不能认为，打人
者是在殴打自己的孩子，就属于正
当行为，别人上前制止，就成了

“多管闲事”。从法律角度来看，如
果打人者把自己的孩子打伤乃至打
残，同样是要承担法律责任的。

明白了这一点，我们基本可以
判断，李世杰对殴打他人的行为进
行制止，就是一种见义勇为之举。
虽然最后是否会被认定为见义勇
为，还需要取决于当地警方的调查
和对事件性质的判断，但是他的这
种行为本身，无疑是值得肯定与鼓

励的。
现在，打人者反过来向李世杰

索赔，有没有法律依据呢？《民法
典》 第 181条规定：因正当防卫造
成损害的，不承担民事责任。正当
防卫超过必要的限度，造成不应有
的损害的，正当防卫人应当承担适
当的民事责任。从整个事件来看，
李世杰制止不法侵害所采取的必要
措施，只要没有超出必要限度，没
有故意致使打人者受伤，那么，其
对于造成打人者受伤的结果，就不
应当承担赔偿责任。

目前，当地派出所正在对双方
进行调解，但是调解应建立在鼓励
见义勇为、正当防卫的基础上。否
则的话，面对他人遭受的不法侵
害，正当防卫和见义勇为的行为就
会慢慢减少。

“见义勇为”岂能被打人者索赔？

郑建钢

“不用再飞线充电，现在安全
多了！”日前，江北区孔浦街道白
杨小区的楼道口多了一排“安全
屋”，电动自行车可以在这里统一
充电，安全又整洁，居民们称赞不
已 （2 月 28 日 《宁波晚报》 )。

在老旧小区，电动自行车在楼
道口、架空层里充电是常见现象，

“飞线充电”也司空见惯，不但有
碍观瞻，而且对居民和车辆进出造
成不小的麻烦，从消防要求来衡
量，更是存在较大安全隐患。对于
电动自行车无序停放、“飞线”充
电等现象，居民要求整改的呼声一
直很强烈。

早在 2020 年 7 月，《浙江省电
动自行车管理条例》就已实施。也
就是说，治理“飞线充电”等问
题，相关的法律法规依据是有的。
问题在于，如果按照《条例》第十
五条的规定，“电动自行车蓄电池
应当避免在非集中充电的室内场所

充电”，而像白杨小区那样的许多
老旧小区，恰恰缺乏“集中充电的
室内场所”，这种情况下，要电动
自行车车主做到“依法充电”，不
是不想，而是不能。

建起“安全屋”，电动自行车有
了“集中充电的室内场所”，既解
决了车主的充电困扰，方便随时充
电，也消除了安全隐患，减少了居
民之间因充电问题带来的矛盾。车
主没有了后顾之忧，谁还愿意冒着
风险去架设“空中飞线”充电呢？

有道是堵不如疏。解决老旧小
区的民生问题，就应该顺应民意、
实事实办。一方面，多倾听居民诉
求，从完善硬件条件入手，多渠道
筹集资金，为问题的根治铺平道
路，不断构建全方位、多元化的服
务体系；另一方面，不断引导居民
养成安全充电、文明行事的好习
惯，进一步加强社区治理，推进人
人有责、人人尽责、人人享有的基
层治理共同体建设，让居民拥有更
多的获得感和幸福感。

电动自行车充电“安全屋”
契合市民需求

2 月 23 日 ， 吉 林 长 春
市一网友发视频称，家人
为了证明“我奶奶是我姑
姑的妈妈”，陷入了“证明
我妈是我妈”的困境。为
此 ， 他 叔 叔 在 当 地 派 出
所、政务服务中心等处来
回奔波了 20 多天。派出所
工作人员表示，户籍系统
无法查到两人户口交集轨
迹 ， 不 能 出 具 有 关 证 明 ；
政务服务中心工作人员表
示 ，“ 历 史 原 因 找 不 到 档
案，确实没有办法”。经媒
体报道后，当地公安局督
办此事，问题已解决 （2月
28日《工人日报》）。
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